

## Desastres afectan a Cuba

En apenas 20 días, entre el 20 de octubre y el 10 de noviembre, dos huracanes con categoría uno y tres, respectivamente (Oscar y Rafael), y dos fuertes sismos de 6 y 6.7 grados en la escala de Richter, impactaron el territorio cubano, en un contexto de emergencia energética con desconexión en dos ocasiones del sistema eléctrico nacional.



Recorridos de huracanes Oscar y Rafael

Tomado de: [www.insmet.cu](http://www.insmet.cu)



Sismo ocurrido al sur de Grama

Tomado de: <https://www.facebook.com/share/p/14gHeS485j/>

En total, se reportan 398 instalaciones de salud con daños de diferentes tipos e intensidad. Entre estas, 40 hospitales, 45 policlínicos, 173 consultorios del médico y la enfermera de la familia, y 140 instituciones de otros tipos, como son, por ejemplo, farmacias, hogares maternos, instituciones sociales y filiales universitarias.

Provincias	Evento Meteorológico	Hospitales	Policlínicos	CMF	Otras	Total
Artemisa	Huracán Rafael	4	17	38	60	119
La Habana	Huracán Rafael	23	7	1	25	56
Mayabeque	Huracán Rafael	1	2	10	4	17
Guantánamo	Huracán Oscar	1	5	35	30	71
Granma	Sismo	7	13	88	19	127
Santiago de Cuba	Sismo	4	0	1	2	7
Las Tunas	Sismo	0	1	0	0	1
<b>Total</b>		<b>40</b>	<b>45</b>	<b>173</b>	<b>140</b>	<b>398</b>

## AFECTACIONES POR LOS DESASTRES

- En total, siete provincias (Guantánamo, Artemisa, Mayabeque, La Habana, Granma, Santiago de Cuba y Las Tunas) y 25 municipios fueron impactados en mayor medida por los tres desastres.
- Se estima que más de 1,4 millones de personas en Cuba se han visto afectadas por el huracán Oscar, con ocho muertes registradas y varios lesionados.
- Casi 3,5 millones de personas estuvieron expuestas al huracán Rafael a su paso por el oeste y el centro de la isla.
- Con los sismos se han registrado importantes daños en edificios e infraestructuras, con 200 derrumbes parciales o totales.
- Actualmente, persisten fuertes afectaciones en el suministro de electricidad y el abasto de agua, fundamentalmente en los municipios más dañados de Guantánamo y Artemisa.
- El Huracán Oscar dejó daños en 71 instalaciones de salud de cinco municipios; los más afectados son: Baracoa, Imías, San Antonio del Sur y Maisí.
- El Huracán Rafael provocó afectaciones en 192 instalaciones sanitarias, la mayoría (119) en la provincia Artemisa, y en menor medida en La Habana (56) y Mayabeque (17).
- Los sismos dejaron daños estructurales en 135 unidades de salud en 16 municipios de tres provincias. Entre estas, siete hospitales y 13 policlínicos de la provincia Granma; cuatro hospitales de Santiago de Cuba; y un policlínico en Las Tunas.
- Los desastres también impactaron en la salud mental:

Provincia	Demanda de atención	Principales diagnósticos
<b>Guantánamo</b>	121 personas (46 menores de 18 años)	Trastornos generalizados de ansiedad, de adaptación, discapacidad intelectual moderada descompensada, esquizofrenia y trastorno de adaptación a forma depresiva.
<b>Artemisa</b>	225 personas (47 menores de 18 años)	Trastornos generalizados de ansiedad, de adaptación, del sueño, y depresión.
<b>Mayabeque</b>	290 personas, (107 menores de 18 años).	Trastornos generalizados de pánico, obsesivos-compulsivos, de ansiedad, por déficit de atención, e hiperactividad.
<b>Granma</b>	160 personas (80 menores de 18 años)	Cuadros de ansiedad, trastornos de pánico generalizado y trastornos de adaptación.
<b>Santiago de Cuba</b>	60 personas (15 menores de 18 años).	Trastornos depresivos-ansioso, de adaptación y de estrés post-traumático.

IMÁGENES DE AFECTACIONES POR LOS DESASTRES

Policlínico en San Antonio del Sur tras huracán Oscar  
Fuente: Dirección de Comunicación del MINSAP



Hospital en Pílon, Granma, afectado por los sismos  
Foto tomada de:

[https://www.facebook.com/lademajagua/posts/986459693525874?ref=embed\\_post](https://www.facebook.com/lademajagua/posts/986459693525874?ref=embed_post)



Institución de salud en Artemisa dañada por huracán Rafael  
Fuente: Autoridades locales de Artemisa



### RESPUESTA DEL SISTEMA DE SALUD

- Se activaron los Grupos de Dirección para situaciones de Desastres y los Consejos de Dirección en las provincias.
- Como parte del Plan de Respuesta a desastres en Cuba, el Ministerio de Salud Pública (MINSAP) garantizó el desplazamiento de equipos médicos y quirúrgicos a las comunidades evaluadas en riesgo antes de los huracanes.
- Se instalaron hospitales de campaña en las áreas afectadas por los sismos.
- Equipos de salud recorrieron las comunidades para chequear el estado de la población luego de los desastres.
- Las autoridades de salud pública dan seguimiento al abasto de agua; el funcionamiento y la cobertura de grupos electrógenos; la disponibilidad de gas y oxígeno; y la organización de los servicios en hospitales y policlínicos.
- El Centro de Dirección para situaciones de desastres del MINSAP se reúne dos veces en el día para evaluar los daños y las medidas a adoptar ante las dificultades que se siguen presentando en cada territorio.
- Se crearon grupos de trabajo del MINSAP para visitar las zonas afectadas por los huracanes y acompañar las labores de recuperación.



Fotos tomadas de: <https://www.granma.cu/cuba/2024-11-10/cuba-garantiza-vitalidad-de-las-instituciones-de-salud-tras-los-embates-del-huracan-rafael>

- Con respecto a la media en esos territorios se incrementaron la atención en urgencias y emergencias en un 35 %, los rescates de emergencia con apoyo aéreo en un 25 %, y la demanda de atención médica en el primer nivel de atención, a pesar de las afectaciones previas del equipamiento e instalaciones como resultado del deterioro acumulado.
- Las intervenciones quirúrgicas electivas de las instalaciones hospitalarias se vieron afectadas, provocando un incremento de las listas de esperas quirúrgicas, ya aumentada por el déficit acumulado de recursos médicos, equipamiento, insumos y medicamentos como resultado de la crisis financiera del país.

- Los indicadores de mortalidad materna en los municipios impactados por los desastres reciben especial atención, debido a las afectaciones en los hogares maternos, donde se prioriza la atención a las embarazadas, así como en nueve hospitales con atención materno-infantil de los 40 dañados.
- A través de la red de servicios especializados para la atención integral a los trastornos mentales, neurológicos y por abuso de sustancias, se priorizó la atención integral a la salud mental de la población durante el transcurso de estos desastres.



Recorrido de autoridades de la Defensa Civil por hospital afectado por el sismo en Granma

Foto tomada de:

<http://www.cubadebate.cu/noticias/2024/11/11/autoridades-cubanas-en-granma-evaluan-danos-por-sismos-no-hay-fallecidos-pero-si-lesionados/>



Evacuación de persona encamada desde un 4to piso, en Bayamo, tras la ocurrencia del segundo sismo. Foto tomada de: Redes Sociales

Traslado en helicóptero de menor de edad herido durante huracán Oscar en Guantánamo. Foto tomada de: <https://www.granma.cu/cuba/2024-10-22/oscar-dejo-heridas-pero-guantanamo-sanara-no-esta-solo-22-10-2024-12-10-38>

### PRINCIPALES NECESIDADES

- A pesar de las medidas adoptadas persiste en los territorios un significativo déficit de medicamentos, gastables, equipamiento médico y kits de emergencias para garantizar la sostenibilidad del esfuerzo que realiza el sistema de salud en la fase de recuperación.
- Asimismo, se requiere de materiales de construcción, piezas de repuesto para los sistemas ingenieros, tanques de agua, bombas sumergibles y grupos electrógenos.

### Evaluación del Riesgo para la salud:

- La situación higiénico-epidemiológica provocada por la crisis económica y agravada por los recientes desastres hace que el riesgo de aparición de brotes de enfermedades transmisibles sea **alto**, provocado por el consumo de agua no potable y una deficiente higiene, así como por el hacinamiento en los albergues temporales de la población evacuada, incluidos los hogares de familias.
- En medio de una epidemia actual de Dengue y Oropouche en todo el país, pueden aparecer brotes de enfermedades de transmisión digestiva, de infecciones respiratorias y otras transmitidas por vectores.
- Aunque el sistema de salud ha logrado mantener en alguna medida la vitalidad de los servicios y la vigilancia en salud con los recursos y el personal capacitado existentes, hay déficit de reactivos e insumos de laboratorio para diagnóstico, de antibióticos y otros medicamentos para el tratamiento, así como de insumos básicos para el funcionamiento de los servicios de salud con calidad.

### Respuesta de la OPS/OMS:

En colaboración con otras agencias, fondos y programas de las Naciones Unidas, OPS/OMS se ha sumado a los esfuerzos de respuesta y recuperación tras los graves efectos ocasionados por el huracán Oscar en Guantánamo.

En uno de cuatro vuelos financiados por la Oficina de Ayuda Humanitaria y Protección Civil de la Comisión Europea (ECHO), llegaron más de cuatro toneladas de suministros para brindar atención médica básica y por trauma, así como equipos de protección personal, para las zonas más afectadas.

El vuelo arribó el pasado 10 de noviembre a Santiago de Cuba, transportando kits de emergencias en salud (IEHK 2017). Estos kits incluyen medicamentos esenciales, material desechable y equipos de protección personal, como pantallas faciales y guantes quirúrgicos. Además, se enviaron 28 mochilas equipadas para el tratamiento de pacientes con traumas, junto con 32 rollos de lonas resistentes e impermeables.

El jueves 14 de noviembre arribó un segundo vuelo, con un kit (NCDK 2016) con medicamentos para tratar enfermedades no transmisibles. También se incluyeron otros fármacos esenciales, material desechable y equipos para ofrecer atención primaria.

De conjunto con el Sistema de Naciones Unidas en Cuba, se preparó un Plan de Acción para la respuesta a los efectos de los huracanes Oscar y Rafael y los sismos que busca \$ 78.2 millones para apoyar a cerca de 930,000 personas en sus necesidades más urgentes y de recuperación.

La OPS/OMS recibió \$ 595,000 de CERF para apoyar la recuperación de los cuatro municipios más afectados en Guantánamo, y está en el proceso de formulación de una nueva propuesta de solicitud de financiamiento CERF para la respuesta a los daños provocados por el huracán Rafael y los sismos en la región oriental de Cuba.



Cargamentos con suministros enviados por OPS/OMS a zonas afectadas por huracán Oscar en Guantánamo.  
Fotos: OPS/OMS